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近日，杭州市余杭区中泰街道一民房外，
一辆老年代步车在行驶过程中自燃起火，熊
熊烈火迅速把整辆车烧得仅剩一个车架。

路面上常见的老年代步车，是一种全封
闭的低速电动三轮、四轮车，是不少地方老
年人的代步工具。然而，近几年这类车辆的
交通事故和自燃事故屡屡发生。记者前往
余杭区对老年代步车的使用情况和安全性
能进行调查。

在余杭街道仓溢绿苑小区，记者见到 4
辆四轮老年代步车，停在小汽车泊位上。其
中，一辆白色的老年代步车，车长约 2.5 米，
宽约1.5米，车厢前排可以坐两人，后排可以

坐 3 人，挡位、手刹、油门等也一应俱全。经
记者仔细观察，这辆车的前后排都没有安全
带，更没有灭火器等设备。不远处，有一辆
彩色老年代步车，外形和市面上流行的迷你
电动汽车接近，但它充电方式和普通电动自
行车一样，用充电器充电。

在瓶窑街道瓶窑老街附近，记者看到多
个电动自行车商店销售老年代步车。其中
一家电动自行车店停着 6 辆老年代步车，最
大的高约 2 米，车后还挂着备用轮胎。店主
说，车是江苏一家企业生产的，价格在 8000
元到 15000 元之间，车速和普通电动车类
似。记者问车辆能否上牌，店主表示，目前
只能上山寨的车牌，也无法提供车辆和电瓶
的合格证书。

打开一些网络购物平台，老年代步车品
种繁多，四轮的价格一般在 5000 元以上，时
速可达五六十公里，有的还做成皮卡形状，
兼拉货功能。

“这些车辆在给老年人带来出行便利的
同时，隐藏着不少消防隐患。”余杭区消防救
援大队干部曾锐告诉记者，近日发生火灾的
老年代步车，起火原因就是电池组故障。他
表示，与正规的电动汽车、电动自行车相比，
老年代步车车内电池、电路、电压、故障防护
等性能均不达标，容易引发充电起火或车辆
自燃，而且火势会迅速蔓延。

此外，老年代步车在驾驶安全方面也存
在很多风险。

曾锐介绍，部分老年代步车生产出售

商为了利益最大化，采用低劣便宜的零配
件，车身外壳用的是价格低廉的玻璃钢，强
度很低，加上老年代步车本身车身窄、底盘
轻，导致稳定性极差，甚至大多数老年代步
车内部连最基础的安全带都没有，安全性
能堪忧。

记者还发现，不少驾驶人在行驶过程
中，交通法规意识薄弱，经常出现占用快车
道、随意掉头、逆向行驶等违法行为。

记者了解到，老年代步车不在《车辆生
产企业及产品公告》中，无法进行注册登记、
挂牌以及缴纳保险，一旦发生事故没有相应
保障。

老年代步车如何进行规范和治理，本报
将继续关注。
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提起克罗地亚，你会想到什么？是浪漫
的克罗地亚狂想曲，还是世界杯的格子军
团，又或者是美丽的地中海古城？

很多人可能不知道，克罗地亚还是马
可·波罗的故乡。

13世纪，伟大的旅行家马可·波罗，沿着
古丝绸之路不远万里到访中国，他写下的游
记，为西方人了解中国打开一扇窗。

相隔万里之遥，这个看似不起眼的欧洲
国家，却与中国有千丝万缕的联系：从“侨”
到“桥”，由“港”到“港”。在共建“一带一路”
倡议下，中克奏响了一首友谊的狂想曲。

从马可·波罗聊起

在首都萨格勒布城区，置身古老建筑
群，阳光照在中世纪的石墙上，红屋顶阁楼
的玻璃窗上，映出湛蓝的天空。

为拜访克罗地亚—中国友好协会，记者
走进一栋老楼，沿着旋转楼梯一路小跑，会长
安德里亚·卡拉菲力波维奇早已在楼道口等
候。他满头白发，身穿整洁的西装，胸前别一
枚中国国徽，眼里露出笑意。

围坐圆桌前，我们的话题，就从马可·波
罗笔下的杭州开始。

13世纪，马可·波罗来到杭州，称这里是
“世界上最美丽华贵之天城”。今天的杭州，
是人文古貌和现代都市的完美结合。

安德里亚来过两次杭州。虽不会说英
语，他用克罗地亚语说了一串赞美词：西湖很
漂亮，我喜欢杭州的风景，喜欢那里的文化。

得知阿里巴巴来自杭州，一旁的协会秘
书激动地插话：“我最近都在阿里巴巴旗下
平台上买东西，过节的礼物、装饰品，都是网
购的中国货，一两周就能送到萨格勒布。”

“中国就像一个大商店，从一根针到一
台汽车，你几乎可以买到一切。因此，今天
的中国是世界的榜样，也是和平的缔造者。”
安德里亚说。

安德里亚是个妥妥的收藏家，整间屋子
里都是和中国有关的物件：几十年前拍的长
城照、中国少数民族服饰照、20世纪的《人民
日报》、第四版人民币纸币⋯⋯墙上也挂满
他和中国友人的合影。

谈话间，安德里亚一阵子翻箱倒柜，为
我们找出一本荣誉证书——墨绿色的封皮
上，烫着金色汉字，这是他珍藏多年的宝
贝。2001 年，安德里亚被中国人民对外友

好协会授予“人民友好使者”称号。
这两年，安德里亚在克罗地亚举办丝绸

之路摄影巡回展，他得意地说：“大部分照片
都是我在中国拍的！”在克罗地亚 30 多个城
市，他办了展览、讲座，从城市居民到农村村
民，都喜欢来看。

安德里亚和中国的缘分很早就开始
了。30 多年前，他第一次听说孔子，看到克
罗地亚文的《论语》，一下子就被哲学思想迷
住了。他开始学习中国历史、读古诗，再把
知识传播给克罗地亚人。

“我见过 30 年前的中国，也了解今天的
中国。我去过许多城市，见过小平房，也见
过几十层的摩天大楼。我记得北京机场曾
经的模样，如今的航站楼是如此现代漂亮。”
安德里亚说。

2015 年，安德里亚特意飞到西安，参加
“一带一路”地方领导人对话会，他代表克罗
地亚的友好人士参会。

“一带一路”倡议为许多国家打开了一
条贸易之路。安德里亚说：“从马可·波罗到
现在，我们与中国有着良好的贸易关系，这
是世界经济与和平的榜样，这就是为什么丝
绸之路如此重要。”

如今，安德里亚一手创办的克罗地亚—
中国友好协会，不仅是克罗地亚最活跃的协
会之一，也是欧盟最活跃的协会之一。

从“侨”到“桥”的故事

在离萨格勒布老城区不远的地方，中国
驻克罗地亚大使馆建在半山腰上，远远就能
望见五星红旗，还有几栋红顶楼房。

正门里面，立着一面古雅的中国屏风，两
侧是中国和克罗地亚的国旗。走进会客室，
齐前进大使笑着迎接我们，热情地握手。为
了这次见面，齐前进大使特意调整了行程。

听完我们介绍潮新闻，齐前进大使很有感
触：“你们对我的访问，是我到任两年多以来，
第一个从国内过来的记者团。这与浙江人的
勇立潮头、先行、奋斗的精神特别契合。”

顺着我们的话题，齐前进大使谈起克罗
地亚和浙江的情缘，“咱们浙江跟克罗地亚缘
分很深。我们感受最深的是，这儿的华人华
侨，基本来自浙江，尤其是青田人和温州人。”

在克罗地亚的华人，大部分来了几十
年，在这里奋斗打拼，大多做贸易、开餐馆，
还有些做基建。他们最早在这里树立起中

国人的形象，勤恳踏实、敢闯敢想。
齐前进大使说，大家对浙江人的印象是

能吃苦，勇立潮头，浙江是中国式现代化的
先行者，更是开放的强省，不论是在中国—
中东欧合作，还是在共建“一带一路”上，浙
江都发挥着先行者的作用。

“一带一路”倡议提出十年来，克罗地亚
对中国人的印象也在不断升级：从过去的华
侨，到如今的一座大桥，中国在克罗地亚树
立起了新的形象。

最为当地人称道的中克合作项目，就是
佩列沙茨大桥。过去，克罗地亚的南北大陆
是分隔开的，从北部去南部半岛，需要绕道
别的国家，人们进关、出关，至少需要几个
小时。

2018年，中国路桥公司承建佩列沙茨大
桥。2022年7月，大桥顺利完工通车，将克南
北国土连接在一起，实现克罗地亚人百年来
的夙愿，对克罗地亚有着战略意义。

在当地，这座桥不仅叫佩列沙茨大桥，还
有人叫中国桥。当地百姓对中国的认识也在
提质发展，他们感受到中国速度、中国基建的
力量，也加深了对中国企业的信任。

“佩列沙茨大桥连接的不仅是南北领
土，更是两国的民心。”齐前进大使总结道，

“从‘侨’到‘桥’，过去是人和货物来了，现在
是民心来了，克罗地亚对中国多了一份感恩
的心。”

谈到下一个十年的中克合作，齐前进大
使又以浙江为例：“克罗地亚有很多高科技
企业，比如机器人、自动化汽车企业，而浙江
不光有发达的小商品贸易，还有鼎鼎有名的
世界第一大港宁波舟山港，在高科技、能源
领域，浙江都处于领先位置。”

在齐前进大使看来，浙江和克罗地亚可以
利用自身产业优势，在一些新领域开展合作，

“未来，浙江可以和克罗地亚探讨在新能源、高
科技方面的合作，从基础的产品、小商品到高
科技，形成更多双边互补的产品。”

“两国友好往来，要有务实的合作项目
来支撑，包括经贸和投资项目。中克关系不
仅需要政府间合作和企业投资合作，也需要
中克地方上的合作。”齐前进大使说。

两大港口的同一抹蓝

无尽蔚蓝，清涛细浪，这是文学家笔下
的地中海。在克罗地亚，地中海还有一种工

业时代的浪漫。
码头上吊塔林立，高悬铁臂，巨轮停泊

在平静的海面上，五颜六色的集装箱堆积成
山，船坞发出零星的敲击声，等待维修的船
只整齐排列。

这座现代化的港口城市里耶卡，就在碧
海蓝天间矗立。来自全球各地的货运船在
此停泊，装卸货物。里耶卡港作为克罗地亚
最大港口之一，不仅是乘客和货运的门户，
也是国际性的集装箱交通枢纽。

当地的一名资深向导告诉我们，里耶
卡这座城市的繁荣，正来源于港口。这个
拥有数百年历史的港口，曾有克罗地亚最
大的船运公司 Jadrolinia，还有数家修船
厂，全球各地的货船、军事船只，都在这里
进行维修。

“这里的港口工业带动起当地的经济发
展，后来旅游业、地产业都渐渐发展起来，来
这里的游艇、邮轮也越来越多。”向导说，以
前，几乎没人会来这里旅游，现在的里耶卡
街头，甚至出现了一些中国面孔。

其实，这个地中海港口，与浙江也有不
解之缘。作为年货物吞吐量全球第一的宁
波舟山港，每年发往中东欧国家的航线超过
10 条。2022 年，宁波舟山港与里耶卡港等
中东欧五大港口，完成了进出口集装箱 76.9
万标准箱，这个数字是2014年的三倍多。

“中国与欧洲的年贸易约 8000 亿美元，
大部分是通过海运，小部分走陆运，因此海
上贸易的地位十分重要。”齐前进大使告诉
记者，中欧之间的海上贸易，有很大一部分
是通过宁波舟山港来往的，其中一部分就从
宁波舟山港到里耶卡港。

目前，中国和克罗地亚年贸易额约为20
多亿美元，里耶卡港作为中克贸易的主要港
口，也对中克贸易起到了重要作用。

这些年，里耶卡港也和宁波舟山港一
样，正在探索从传统港口向智能化港口转
型的道路。这个百年港口曾一度陷入困
境。近年来，克罗地亚政府决心重振里耶
卡港，将其打造为欧洲重要交通运输门户
之一。

在齐前进大使看来，共建“一带一路”的
一个重要合作领域就是基础设施的互联互
通。尤其疫情之后，在全球经济复苏进程
中，中国和中东欧还需进一步扩大贸易，在
港口、铁路、公路、航空等领域的合作，都是
未来努力的方向。

潮新闻“一带一路看今朝”全球新闻行动探访克罗地亚

侨与桥 港到港
潮新闻记者 王益敏 何泠瑶 许伊雯
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本报讯 （记者 傅颖杰 共享联盟·东阳花园 王江红） 近
日，省卫生健康委公布第四周期第七批综合（专科）医院等级评
审结论，东阳市南马镇花园村的花园田氏医院被确定为二级甲
等骨科医院。村里有了二甲医院，为花园村村民及周边老百姓
就近享受优质医疗服务提供了有力保障。

花园田氏医院于2006年建成，由花园集团与缙云县田氏伤
科医院共同投资创办，是一家民营非营利性医院，2013 年 3 月
顺利通过二级乙等骨科专科医院评审。创办以来，花园田氏医
院在骨伤科等方面颇有建树，逐步形成“精骨科 大综合”发展特
色，目前设有骨科、内科、普外科、耳鼻喉科、中医科等临床及医
技科室20余个。

“作为花园村的一分子，医院将以此次成功晋升为新起点，
继续坚持治病救人的办医初心，加大人才培养，注重学科引领，
发挥特色优势，增强综合实力，进一步提升医院的专业水平、管
理能力和服务质量。”花园田氏医院党支部书记、院长周巧旦说。

东阳花园村有了二甲医院
一线调查

本报舟山1月3日电 （记者 郑元丹） 3日上午，舟山市“项
目攻坚、实干争先”暨八大平台建设大会举行。会上，32个重大
项目签约，总投资955.6亿元。

这 32 个签约项目中，从投资规模来看，有百亿以上项目 3
个、五十亿以上项目 3 个、十亿以上项目 16 个。特别是六横新
能源产业园项目、浙石化炼化一体化工艺提升优化项目、高新区
硅烷特气及硅碳负极材料一体化项目等一批重量级项目签约，
为扩大有效投资筑牢“压舱石”。

从产业分类来看，石化新材料产业项目 10 个，总投资 342
亿元；清洁能源及装备产业项目 8 个，总投资 505 亿元；现代海
洋旅游产业项目7个，总投资54.1亿元；海洋装备制造产业项目
5 个，总投资 38.5 亿元；海洋电子信息产业项目 2 个，总投资 16
亿元。

“这批项目的签约落地，将进一步助力舟山‘八大平台’建
设，为海洋经济高质量发展积蓄新动能、激发新活力。”舟山市投
资促进中心相关负责人说。

舟山32个项目签约
总投资955.6亿元

本报讯 （记者 谢甜泉 通讯员 朱刘静） 近日，记者在位于
永嘉的温州誉泰进出口有限公司见到总经理林孝丰时，他正与
海外永商商讨建设汽车配件海外仓，以进一步完善二手车在海
外的售后服务网络。自 2023 年 4 月永嘉实现温州出口首单二
手车以来，当地已累计向吉尔吉斯斯坦、俄罗斯、阿联酋等 8 个
国家和地区出口超 1100 辆二手汽车，实现出口额 1.96 亿元。
二手汽车成为永嘉外贸出口新的增长点。

近年来，海外二手车市场潜力巨大。2023 年，永嘉以温州
获批国家二手车出口业务试点为契机，激活海内外永嘉人资源，
对内整合二手车资源，对外畅通二手车销售渠道和市场，搭建二
手车出海“侨”梁，持续扩大二手车出口业务。

誉泰公司便尝到了二手车出口的甜头。林孝丰说：“原本积
压的二手车有了新出路，也让企业渡过了难关。”2023 年，永嘉
县政府还与誉泰公司携手打造了温州首个集交易、检测、维修、
配件供应、售后服务等汽车全生命周期于一体的瓯嘉汽车产业
园，将传统分散式汽车销售网点升级为汽车销售集聚区，帮助企
业整合二手车资源。自 2023 年 5 月开园以来，当地已吸引 15
家区域汽车首店落户，二期还将招引 10 多个高端汽车品牌和
4S店入驻，为二手车出口提供车辆保障。

助力二手车出海，永嘉县政府还联合温州海关，为誉泰公司
开展一对一前置政策辅导，提供规范申报指导、单证提前审核等
便捷服务，并根据二手车出口物流运输要求，为企业制订个性
化、便利化全程通关服务方案。

“二手车海外市场的畅通，也离不开强大的海外永嘉人网
络。”永嘉县商务局有关负责人说，当地联动永嘉泵阀企业及永
嘉籍在外华人华侨，通过他们建立起的销售网络，搭建二手车出
口渠道。

永嘉还与瑞安塘下汽配企业、进出口商会异业联盟，与国外
知名汽车零部件服务商建立友好合作关系，加强与已开展二手
车出口企业的资源共享，与温州各汽车城、二手车市场保持战略
合作，提供配件及售后全链条服务，进一步延伸产业藤蔓，实现
上下游协同发展。

激活华侨资源 搭建出海桥梁

永嘉畅通二手车出口全产业链

本报讯 （记者 顾雨婷 见习记者 李洁薇 通讯员 宋依依）
近日，嘉善县公路与运输管理服务中心道路巡查人员周春耀在
天凝镇的大天公路阳南公路交叉口上，发现路边有 2 个红白警
示杆被撞倒。他立刻拍照上传“嘉善县公路数字化智能管养平
台”。公路养护组组长刘志辉在平台上快速“接单”“派单”。10
分钟后，距离现场最近的公路养护人员抵达并修复，半小时就完
成了一次订单。

嘉善县域内有 31 条县道公路，里程达 219.62 公里，分散在
县域内的 9 个镇（街道）。“区域管养线路分散，碰到突发损坏需
要修复，调度也是人难管、车难控。”嘉善县公路与运输管理服务
中心综合股股长董威说，传统养护模式下，道路技术状况指标上
不去、养护服务跟不上、群众投诉下不来，曾经最高单月有 30
余起。

“现在我们公路养护也能‘外卖下单’。”董威说，这两年他们
与第三方公司合作，探索建设数字化平台，将公路养护工作中的
巡视、派工、作业、审核等环节“一网打尽”。目前，嘉善累计利用
该平台完成工作派单7258件，排查处置路面、桥梁等问题1476
处，道路设施、作业规范相关投诉同比下降90%以上。

系统自动派单，全程在线监控。“巡检人员一旦发现路面坑
洞、裂缝、标线模糊等公路病害问题，只需手机拍照上传平台，系
统就能自动生成一张养护订单。”上海城建城市运营（集团）有限
公司相关负责人杨建华告诉记者，像这样的临时应急处置情况，
平台要求 5 分钟内响应，半小时内维修人员到场。结合线下的
智能感知终端设备，工作人员出车、维修都能在线查看实况，全
程可追溯。

自动派单 网上监控

嘉善公路养护“外卖下单”

果香浓果香浓 交易旺交易旺
11月月33日日，，金华市水果批发市场金华市水果批发市场，，琳琅满目琳琅满目

的水果堆满铺面的水果堆满铺面，，进货卸货的车辆络绎不绝进货卸货的车辆络绎不绝，，
水果批发新年迎来了交易旺季水果批发新年迎来了交易旺季。。据了解据了解，，目目
前前，，金华市水果批发市场有水果品种金华市水果批发市场有水果品种 100100 多多
个个，，日均交易量达日均交易量达70007000多吨多吨。。

拍友拍友 时宽兵时宽兵 摄摄


